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Câmara de monte mor arquiva 
Pl de edivaldo Brischi            PÁgiNA 05

Baep captura em sumaré 
acusada de latrocínio           PÁgiNA 08

Acusados de planejar 
sequestro de sérgio 
moro são condenados PÁgiNA 08

ProPostA De HoNorÁrios

Crime No litorAl

sumAré e HortolâNDiA

Nova Veneza é região com 
mais assaltos em Sumaré
Levantamento baseado em dados da Secretaria Estadual de Segurança Pública revela que Nova Veneza e Matão são 
as regiões com maior número de roubos contabilizados em 11 meses; Estado reorienta operações policiais   PÁgiNA 03

AmPlA reFormA

queDA De euCAliPto

‘Crime Do Pix’

reDução De PerDAs

Progresso regioNAl

divulgação

divulgação

divulgação

A Prefeitura de Hortolândia realiza a entrega da reforma e modernização da 
UBS (Unidade Básica de Saúde) Santa Clara. A cerimônia será às 9h. A unidade 
está localizada na rua Ida Amadio, 210, no Jardim Santa Clara do Lago. A UBS 
reabriu em dezembro do ano passado. De acordo com a Secretaria de Saúde, a 
obra contemplou vários itens.                                                                                      PÁgiNA 06

A morte da menina Isabela Tiburcio Fermino, de apenas 7 anos, moradora de Hor-
tolândia, completou dois anos nesta sexta-feira (24). Ela faleceu após a queda de 
um eucalipto na Lagoa do Taquaral, em Campinas, um episódio que chocou a re-
gião e abriu debates e investigações sobre segurança em espaços públicos. Mas o 
caso ainda não chegou a uma conclusão.                                                                        PÁgiNA 06

Sumaré recebeu a visita do Cônsul da Alemanha, Simon Preker, na quinta-feira 
(23). Acompanhado de outras autoridades e empresários, o Cônsul foi recebido 
pela diretoria da ACIAS (Associação Comercial, Industrial e Agropecuária de Su-
maré), liderada pela presidente Selma Suemi Koshoji e pela nova diretoria, que 
discutiu temas para o desenvolvimento local e regional.                                      PÁgiNA 03

A Subseção da Ordem dos Advogados do Brasil (OAB) Sumaré alerta sobre o au-
mento de golpes praticados via WhatsApp, conhecidos como o “golpe do PIX”. Es-
se tipo de fraude tem se tornado cada vez mais sofisticado, explorando a confian-
ça das vítimas e utilizando engenharia social para obter transferências indevidas 
ou informações confidenciais.                                                                                        PÁgiNA 07

Com o objetivo de reduzir as perdas de água tratada em Nova Odessa, a Coden 
Ambiental, empresa municipal responsável pelos serviços de saneamento bási-
co, inicia neste final de janeiro uma pesquisa noturna de vazamentos não visíveis 
na rede de distribuição de água em diversas regiões da cidade. O primeiro bair-
ro a ser pesquisado será o Jardim Nossa Senhora de Fátima, na quinta-feira (30), 
e na sexta-feira (31).                                                                                                             PÁgiNA 04

Hortolândia entrega uBs 
santa Clara modernizada

morte de garota de Hortolândia 
completa dois anos 

oAB sumaré alerta moradores 
para golpe via WhatsApp

Coden inicia 
pesquisa 
noturna de 
vazamentos

sumaré recebe Cônsul 
alemão para investimentos
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Além de sua função natural, a Nu-
trição esportiva tem outra atri-
buição muito relevante que é o 

suporte e complementação da saúde 
mental dos atletas de competição. A 
alimentação tem muita influência na 
concentração, energia, humor e con-
sequentemente nos resultados dos competido-
res de esportes de alto rendimento. Para ajudar 
tanto no bem-estar físico como mental dos es-
portistas uma condição básica é que recebam 
alimentação equilibrada e rica em nutrientes.

Hoje em dia é possível afirmar com seguran-
ça que a nutrição equilibrada promove o bem-
-estar de modo geral e contribui para preven-
ção de transtornos psicológicos. Deste modo 
devem fazer parte da vida de um campeão, so-
bretudo, frutas, legumes, cereais integrais, car-
nes magras, peixes e grãos. No entanto, convém 
alertar que a alimentação é apenas um dos ele-
mentos que têm influência na saúde mental.

São importantes também o sono, o treina-
mento físico adequado sem ultrapassar os li-
mites do indivíduo, e também o apoio naque-
las situações de relacionamento social, em que 
é preciso enfrentar crises, estresse ou readap-
tação. Os alimentos corretos contribuem ain-
da na recuperação muscular, por fornecer a 
energia necessária, e ainda fortalecer o siste-
ma imunológico e diminuir a susceptibilida-
de a infecções e lesões. Atletas saudáveis fisi-
camente ajudam muito a ter a cabeça no lugar.

Uma dieta bem balanceada fornece os nu-
trientes indispensáveis para o bom funciona-
mento cerebral e a regulação dos neurotrans-
missores, aquelas substâncias químicas pro-
duzidas pelos neurônios que transmitem in-
formações entre as células nervosas. Eles são 
fundamentais para o equilíbrio mental. Além 
disso, ingerir alimentos com propriedades ‘an-
ti-inflamatórias’ como frutas, legumes e pei-
xes gordurosos, pode ajudar a reduzir infla-
mações no cérebro, que estão ligadas intima-
mente a transtornos mentais, como ansieda-
de e depressão. 

Nutrientes, por exemplo, como triptofano, 
que está presente no chocolate amargo, bana-
na e sementes, auxilia na produção da serotoni-
na, um neurotransmissor que promove o bem-
-estar, melhorando o sono, o humor, a memó-
ria e o apetite. São condições psicológicas fun-
damentais para um atleta ter bons resultados.

Saber usar bem os alimentos pode ser ain-
da relevante naquelas terapias integradas pa-
ra a prevenção e tratamento em atletas com 
transtornos mentais. A comida também está 
ligada à melhoria da memória e atenção. Ho-
je, já se sabe que nutrientes como o ômega-3, 
encontrado em peixes gordurosos, e vitaminas 
do complexo B, que estão em cereais integrais, 
são imprescindíveis para o desenvolvimento 
da capacidade de cognição, o bom funciona-
mento do cérebro e de todo o sistema nervo-
so central. Essencial para o transporte de oxi-
gênio para as células, o ferro é outro elemento 
que trabalha com eficiência no apoio às ativi-
dades cerebrais.

Já a vitamina D, zinco e magnésio aju-
dam a reduzir sintomas de ansiedade e 
depressão. Nos últimos tempos, por si-
nal, vários atletas famosos demonstra-
ram o quanto estar com a ‘mente sã’ é 
importante para a vida esportiva. A gi-
nasta Simone Biles, o surfista Gabriel 

Medina, e a tenista Naomi Osaka, por exemplo, 
reconheceram que era essencial dar um tem-
po para a saúde mental e naturalmente volta-
ram melhor.

Como se vê, o estresse e pressão estão sempre 
presentes na vida de um competidor e para ali-
viá-los uma dieta equilibrada, bem abastecida 
com vitaminas e minerais, ajuda muito a redu-
zir os níveis de cortisol, que é um hormônio li-
gado a esses estados mentais. A queda hormonal 
no caso gera sensação de calma e relaxamento.

Para um praticante de esporte de ponta a água 
é mais um alimento vital e por isso a desidratação 
pode afetar negativamente o humor e a capacida-
de de concentração do atleta. Sendo assim se hi-
dratar antes, durante, e depois dos treinos e com-
petições é primordial. Além da importância para 
o funcionamento do organismo, a hidratação po-
de contribuir muito nas cicatrizações. Portanto, 
os lutadores de MMA, boxeadores, judocas, ka-
ratecas, taekwondistas, entre outros atletas con-
tendores, devem fazer uso continuamente desse 
‘remédio natural’. Quanto mais rápido se recupe-
rarem de lesões mais entusiasmados e bem dis-
postos para novos desafios vão ficar.

Uma ‘Vida doce’ definitivamente não é para 
quem quer ser vencedor em competições porque 
a estabilidade do açúcar no sangue é uma ques-
tão essencial. Apresentar picos e quedas nos ní-
veis de açúcar no sangue pode levar a mudan-
ças de humor, irritabilidade e principalmente 
dificuldade de concentração. Um detalhe co-
mo esses pode ser o suficiente para se chegar 
ou não a uma vitória.

Um atleta de alta performance precisa comer 
em horários regulares, porque ajuda a manter 
estabilizado o nível de glicose no sangue e a pre-
venir picos de fome, o que poderia gerar com-
pulsão por alimentos em certos períodos. Segun-
do especialistas, uma dieta bem planejada, com 
carboidratos complexos e proteínas, consegue 
manter estáveis os níveis de açúcar no sangue.

Conhecido como o “segundo cérebro”, o intes-
tino é um órgão que precisa ter seus microrganis-
mos num ecossistema bem equilibrado. A prin-
cipal razão é que influem diretamente na produ-
ção de neurotransmissores e na comunicação en-
tre o intestino e o cérebro. Alimentos com fibras, 
probióticos (com bactérias benéficas) e prebióti-
cos (com carboidratos não-digeríveis que estimu-
lam o crescimento de bactérias saudáveis) enri-
quecem a flora intestinal, e isso é altamente po-
sitivo ao bem-estar da cabeça de um campeão.

Um atleta de alta performance tem que estar 
com o corpo sempre equilibrado físico e men-
talmente. O desempenho e resultados vistos em 
todas as modalidades esportivas só têm confir-
mado o quanto o cérebro tem sido decisivo no 
resultado final, por isso é preciso sempre ali-
mentá-lo muito bem.

Nutrição e saúde mental: 
uma dupla campeã no esporte

Thamires Roberta Felix Bastos  é nutricionista e pós-graduanda em nutrição esportiva e estética
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w SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w hORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º distrito Policial.................3887-1701
2º distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2819
Quinta-feira, 23 de Janeiro de 2025

Concurso 3301
Quinta-feira, 23 de Janeiro de 2025

Concurso 2766
Quarta-feira, 22 de Janeiro de 2025

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2725
Quarta-feira, 22 de Janeiro de 2025

Concurso 6639
Quinta-feira, 23 de Janeiro de 2025
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Sol com algumas 
nuvens. Chove rápido 

durante o dia e à noite.

TEMpERATuRA

mínima 21 o  l  máxima 31 o

Omundo dos negócios 
é bastante dinâmico 
e exige saber direcio-

nar bem os seus investimentos 
se mantendo atento às oportu-
nidades que impulsionarão o 
crescimento de suas empresas. 
Mas nem todos os empreende-
dores têm esse conhecimento, 
o que faz com que eles, mui-
tas vezes, façam investimen-
tos que não trarão grandes re-
sultados no longo prazo.

De acordo com a médica e 
empresária, Dra. Patrícia San-
tiago - atualmente dona de 
duas clínicas médicas, a STO - 
Serviço de Tratamento da Obe-
sidade e a Evie by STO, é fun-
damental entender quais áreas 
mais precisam de impulso pa-
ra seu negócio crescer.

“Realizar uma análise da sua 
empresa permite compreender 
o panorama do seu negócio e 
identificar tanto as áreas de 
destaque, quanto aquelas que 
precisam de mais otimização e 
investimentos”, explica.

01 - TEcNOLOgIA
“Investir em tecnologia é 

fundamental atualmente, se-
ja com softwares, sistemas de 
gestão e atualização de equi-
pamentos. A automação de 
processos ajuda a economizar 
tempo e recursos, o que au-
menta a eficiência e melhora 
a experiência do seu cliente”, 
afirma Dra. Patrícia Santiago.

02 - PRESENçA DIgITAL
“Um dos pilares do cresci-

mento de uma empresa hoje 
em dia é ter uma forte presen-
ça online, por isso, investir em 
marketing digital e produção 
de conteúdo, como campanhas 
nas redes sociais, SEO e marke-
ting de conteúdo, ajuda a am-
pliar o alcance da sua marca, 
atrair novos clientes e construir 
uma base sólida de seguidores”.

03 - TREINAMENTO E 
DESENvOLvIMENTO DA EqUIPE
“Investir em programas de 

treinamento e desenvolvimen-
to melhora a produtividade, a 
satisfação dos funcionários, 
e melhora o atendimento ao 
cliente e a qualidade dos pro-
dutos ou serviços oferecidos 
pela empresa”, ressalta.

04 - DIvERSIFIcAçãO
“Para se manter relevante 

no mercado é importante sa-
ber se adaptar às mudanças 
nas necessidades dos clientes. 
A diversificação de produtos 
ou serviços para atender a no-
vas necessidades do mercado 
pode ser feita através de pes-
quisa de mercado, desenvolvi-
mento de novos produtos ou a 
expansão para novas linhas de 
negócios”, conta.

05 - SUSTENTABILIDADE E 
RESPONSABILIDADE SOcIAL
“Cada vez mais esses temas 

têm ganhado visibilidade e aju-
dado a impulsionar empresas 
em determinadas áreas, além 
de ajudar a trazer economias, no 
caso da sustentabilidade, e au-
mentar a base de clientes, no ca-
so da responsabilidade social”, 
explica Dra. Patrícia Santiago.

Investimentos 
que você não 
pode deixar 
de fazer no 
seu negócio

Dra. Patrícia Santiago
é graduada em medicina pela Universidade 

Estadual do Amazonas desde 2013, 
com pós graduação em Nutrologia
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Monte Mor arquiva 
mudança em lei 
que troca dívidas 
por imóveisCidadesSÁBADO
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Levantamento produzido pelo Tribuna Liberal com base em dados da Secretaria de Segurança Pública de São Paulo 
indica que Nova Veneza e Matão são as regiões com maior número de roubos em 2024; PM vai direcionar patrulha 

A região de Nova Veneza, 
em Sumaré, foi a que mais 
registrou assaltos na cida-
de entre janeiro e novem-
bro de 2024, segundo dados 
da Secretaria de Segurança 
Pública de São Paulo (SSP-
-SP). De acordo com o le-
vantamento feito pelo Tri-
buna Liberal, o 3º Distrito 
Policial (DP), responsável 
pelo Jardim Nova Veneza 
e também pelo atendimen-
to de bairros da região do 
Maria Antonia, contabili-
zou 151 roubos no período 
– um a cada dois dias.

A área do 4º DP, que com-
preende a região do Matão, 
aparece em segundo lugar 
no ranking de roubos da ci-
dade, com 122 ocorrências 
registradas no mesmo pe-
ríodo. Já o 1º DP, que cobre 
a região central de Sumaré, 
contabilizou 119 assaltos.

Logo em seguida, está o 
5º DP, responsável pelo Jar-
dim Denadai e a região da 
Área Cura, com 117 casos. 
Por fim, a área do 2º DP, que 
atende o Jardim São Domin-
gos e a região do Picerno, 
somou 89 ocorrências.

Nova Veneza teve 151 roubos em 11 meses e demanda mais ações policiais

Região de Nova Veneza lidera número 
de assaltos em Sumaré, revela SSP-SP

3° distrito Policial (Nova Veneza): 151 assaltos
4° distrito Policial (Matão): 122 assaltos
1° distrito Policial (Centro): 119 assaltos
5° distrito Policial (Área Cura): 117 assaltos
2° distrito Policial (Picerno): 89 roubos

ROuBOS pOR RegiãO
ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

paulo Medina  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Sumaré recebeu a visita 
do Cônsul da Alemanha, Si-
mon Preker, na quinta-feira 
(23). Acompanhado de ou-
tras autoridades e empresá-
rios, o Cônsul foi recebido 
pela diretoria da ACIAS (As-
sociação Comercial, Indus-
trial e Agropecuária de Su-
maré), liderada pela presi-
dente Selma Suemi Kosho-
ji e pela nova diretoria, que 
discutiu temas para o desen-
volvimento local e regional.

A reunião contou com a 
presença de nomes como 
Luisa Monteiro, da Comu-
nicação do Consulado Ge-
ral da Alemanha, Deputa-
do Estadual Dirceu Dalben 
(Cidadania), articulador po-
lítico Otaviano Carvalho, 
empresários, ex-secretário 
Cláudio Padovani, secre-
tário de Desenvolvimento 

O CEU (Centro de Es-
portes e Artes Unificado) 
do Jardim Recanto dos So-
nhos, região do Maria An-
tonia, vai contar com um 
posto de emissão do bilhe-
te único comum, escolar e 

idoso a partir da próxima 
segunda-feira (27), confor-
me divulgado pela SMMUR 
(Secretaria de Mobilidade 
Urbana e Rural). O objetivo, 
segundo a pasta, é descen-
tralizar a emissão de car-
tões do transporte públi-
co coletivo e atender outras 
áreas do município. Atual-

mente, a solicitação é reali-
zada apenas no Centro Ad-
ministrativo (Seminário), 
em Nova Veneza. A recar-
ga permanece sendo reali-
zada no Seminário.

O cartão de transporte 
é destinado para desloca-
mento no transporte cole-
tivo dentro do município de 

Sumaré. Para solicitar o bi-
lhete comum, o interessado 
deve comparecer ao posto 
de atendimento e apresen-
tar documento oficial com 
foto, CPF, uma foto 3x4 e o 
comprovante de residên-
cia. O bilhete é entregue 
na hora e é necessário in-
cluir créditos no valor mí-

nimo de R$20,00 para pri-
meira utilização. Para emi-
tir o cartão escolar, além 
do RG, CPF e comprovan-
te de residência, é necessá-
rio apresentar declaração 
de escola de até 30 dias. Os 
documentos para emitir o 
bilhete único sênior são a 
Certidão de Nascimento ou 

Casamento, RG, CPF, com-
provante recente de ende-
reço e uma foto 3x4.

O CEU fica na rua José 
Vieira dos Santos, 307, den-
tro da Praça José Aparecido 
Bigoni, também conhecida 
como “Pracinha da Cultura”. 
Para mais informações ligue 
no telefone 19 3399-5700.

Sumaré recebe Cônsul da Alemanha 
e discute investimentos para região

CEU Recanto dos Sonhos terá posto para emissão do bilhete único

Cônsul foi recepcionado pela diretoria da Associação 
Comercial de Sumaré e pelo deputado Dirceu Dalben

pARceRiA futuRA

DeScentRAlizAçãO DO AtenDiMentO

dIVULgAçãO

eSpAçO eSpíRitA
O Evangelho de Darúbio

“O Evangelho de Darúbio” é o título do livro de 
João Berbel, um médium psicofônico e de cura, 
com grande expressão no meio Espírita. Este é um 
livro que atende muito o leitor espírita, pelo fato 
de relatar detalhes acontecidos na espiritualida-
de em tempos passados. No caso, é sobre a passa-
gem de Jesus pelo nosso planeta, no primeiro sé-
culo de nossa era.

Esta foi a quinta obra de Darúbio da Galiléia, 
transmitida ao mundo material, lançadas por João 
Berbel. As quatro anteriores foram A VOZ QUE 
CLAMA NO DESERTO, JESUS E MADALENA, VIR-
TUDES DE MARIA e LUZ ETERNA. 

Para os espíritas aficionados nesse tipo de leitu-
ra, não existe nada de melhor do que conhecer de-
talhes da passagem do Mestre de todos os Mestres 
pelo nosso planeta. O atual romance narra muitos 
fatos desconhecidos e obscuros da vida do Cris-
to e de seus auxiliares, através da pessoa que pre-
senciou, viveu e sentiu ao lado do próprio Mestre.

No prefácio o autor esclarece que Darúbio da Ga-
liléia é o Padre Pio, um nome respeitado na Igreja 
Católica, e autor espiritual da obra.

Sugestão para leitura: o livro-título, de João 
Berbel – Editora Farol das Três Colinas.

A.M.

A Prefeitura de Suma-
ré informou que o posi-
cionamento e a atuação 
das Forças de Segurança 
têm por base o mapa das 
ocorrências e as regiões 
de Nova Veneza e do Ma-
tão receberão atenção. 
“A Prefeitura de Sumaré 
tem intensificado as me-

didas de monitoramen-
to visando diminuir as 
ações criminosas. O lema 
da prefeitura é “Sumaré 
Segura - Todos contra o 
crime”. Portanto, a par-
ticipação da sociedade, 
da imprensa e de todas 
as organizações é funda-
mental. A Prefeitura de 

Sumaré, através da Se-
cretaria de Segurança, 
tem realizado ações pa-
ra integrar as forças da 
GCM (Guarda Civil Mu-
nicipal), PM (Polícia Mi-
litar) de São Paulo, Polí-
cia Civil de São Paulo e a 
sociedade sumareense”, 
disse.                 | Paulo Medina

Prefeitura intensifica monitoramento nas regiões
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Econômico, Ed Carlo Mi-
chelin, entre outros nomes.

Durante a reunião, fo-
ram discutidos temas co-
mo investimentos, geração 
de empregos, intercâmbio, 
turismo, educação, tecno-
logia, segurança e espor-
tes. Dirceu Dalben desta-
cou os investimentos que 

estão chegando em Suma-
ré e em todo o Estado, gra-
ças à parceria com a Rumo 
Logística, que ultrapassam 
R$ 12 bilhões em infraes-
trutura e linha férrea.

“Essa visita é um grande 
passo para o crescimento 
e desenvolvimento de Su-
maré”, afirmou o Cônsul 

Simon Preker. “Estamos 
ansiosos para trabalhar 
em parceria com o muni-
cípio e explorar oportuni-
dades de investimento e 
cooperação”, disse.

A visita do Cônsul da Ale-
manha abre caminhos para 
uma parceria entre o Estado 
de São Paulo e a Alemanha.

Sumaré é dividida por 
cinco distritos policiais pa-
ra registro de ocorrências, 
além de delegacias especia-
lizadas como a DDM (Dele-
gacia de Defesa da Mulher).

A situação preocupa mo-
radores, que pedem maior 
policiamento. “A gente evita 
sair à noite e, mesmo duran-
te o dia, ficamos sempre em 
alerta”, disse Ana Beatriz da 
Silva, do Maria Antonia.

Em Nova Veneza, os mo-
radores cobram medidas 
mais eficazes para com-
bater o crime. Entre as su-
gestões estão o aumento de 
viaturas em circulação, ins-
talação de câmeras de mo-
nitoramento e melhorias na 
iluminação pública.

“Não é só o número de 
assaltos que assusta, mas 
a falta de resposta. A gente 
quer sair de casa sem medo 
de ser roubado”, declarou 
uma moradora do Jardim 
Nova Veneza que pediu pa-
ra não ter o nome revelado.

Com os números em al-
ta, a segurança pública se-
gue como uma das princi-
pais demandas em Suma-
ré. Apesar de o número de 
casos ser menor na região 
do 2º DP, os moradores 
também pedem mais inse-

gurança. Os roubos gerais 
em toda cidade em 2024, 
porém, caíram 22,95% no 
período.

Procurada pela repor-
tagem, a Secretaria de Se-
gurança Pública reforçou o 
compromisso no combate 
à criminalidade em Suma-
ré e em todo o Estado e dis-
se que a Polícia Militar reo-
rienta suas operações com 
base nos índices criminais 
e denúncias da população, 
direcionando patrulhas pa-
ra os chamados “hot spots” 
— áreas com maior concen-
tração de crimes, para de-
senvolver políticas de en-
frentamento à criminali-
dade. “Com isso, os roubos 
em geral e roubos de veícu-
los apresentaram queda de 
22,95% e 32,38%, respecti-
vamente nos onze meses 
de 2024, em comparação 
ao mesmo período de 2023 
se analisarmos todas as de-
legacias da cidade. Enquan-
to o 3° DP de Sumaré, citado 
pela reportagem, apresen-
tou uma queda de 13,22% 
nos roubos em geral, pas-
sando de 174 para 151. Ain-
da de janeiro a novembro, 
358 infratores foram presos 
e apreendidos, um aumento 
de 7,5%”, informou, em nota.



Combate às perdas
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Monitoramento de vazamentos ocultos vai acontecer entre o final das noites até as madrugadas, das 22h às 4h, por ser 
horário de menor circulação de veículos; primeiro bairro a receber a pesquisa será o Jardim Nossa Senhora de Fátima

Com o objetivo de redu-
zir as perdas de água trata-
da em Nova Odessa, a Co-
den Ambiental, empresa 
municipal responsável pe-
los serviços de saneamento 
básico, inicia neste final de 
janeiro uma pesquisa no-
turna de vazamentos não 
visíveis na rede de distri-
buição de água em diver-
sas regiões da cidade.

O primeiro bairro a ser 
pesquisado será o Jardim 
Nossa Senhora de Fátima, 
na quinta-feira (30), e na 
sexta-feira (31). Os bairros 
seguintes a serem visitados 
serão divulgados antecipa-
damente nas páginas que a 
empresa mantém nas redes 
sociais, à medida que a ini-
ciativa avançar.

A pesquisa de vazamen-
tos ocultos ocorre sempre 
durante a madrugada, no 
período das 22h às 4h, por 
ser um horário de menor 
movimento nas ruas, o que 
proporciona maior preci-
são no trabalho.

“Os serviços serão exe-
cutados por funcionários 
da Coden, que estarão uni-
formizados e, em nenhu-
ma hipótese, precisarão 
entrar nas residências. To-
do o trabalho será realiza-
do em trechos das vias pú-
blicas”, explicou a respon-
sável pelo Departamento 
de Controle de Perdas de 

Água da Coden, Caroline 
Mayara Pessoa.

A pesquisa é feita com a 
utilização de haste de es-
cuta e geofone eletrônico 
para a detecção de ruídos 
de vazamentos provoca-
dos pela passagem da água 
pressurizada nas tubula-
ções. Os pontos de vaza-
mentos ocultos identifi-
cados ficam demarcados 
com tinta spray nas cores 

azul e rosa bebê para pos-
terior localização da equi-
pe de manutenção. “Pedi-
mos que a população não 
apague essas marcações 
das ruas e calçadas para 
não prejudicar o trabalho”, 
ressaltou Caroline.

CoNtroLe de perdas
As perdas de água nos 

sistemas de abastecimen-
to correspondem à dife-

rença entre o volume to-
tal de água produzido nas 
estações de tratamento e a 
soma dos volumes medi-
dos nos hidrômetros ins-
talados nos imóveis dos 
consumidores.

Com o desgaste das tu-
bulações, aparecem os va-
zamentos, que podem ser 
visíveis e não visíveis. Os 
vazamentos visíveis sur-
gem na superfície de ruas 

Trabalho terá início na próxima quinta-feira (30) e 
vazamentos ocultos ficam demarcados com spray

Coden Nova Odessa anuncia pesquisa 
noturna de vazamentos na rede de água

divulgação

Representantes da Pre-
feitura de Nova Odessa es-
tiveram nesta sexta-feira 
(24), no Palácio dos Ban-
deirantes, sede do Gover-
no do Estado, para acom-
panhar o andamento do 
projeto urgente de recupe-
ração da nova travessia da 
Avenida Ampelio Gazzetta 
sobre o Córrego Capuava, 
que sofre um severo pro-
cesso de erosão há mais de 
dez anos. Autorizada a obra 
orçada em R$ 4 milhões, a 
intervenção vai ser licitada 
e realizada pelo município, 
com recursos estaduais – e, 
se necessário, uma contra-
partida municipal.

Representando o pre-
feito Cláudio Schooder, 
o Leitinho (PSD), estive-
ram presentes o secretá-
rio municipal de Obras, 
Vilson Amaral, o adjunto 
de Segurança, Silvio Na-
tal, o coordenador da De-
fesa Civil Municipal, Van-

Avança parceria por travessia na Av. Ampelio Gazzetta

Obra de nova travessia da ampelio Gazzetta 
sobre Córrego Capuava deve custar R$ 4 milhões

divulgação

soLUÇÃo para erosÃo 
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e calçadas, são informados 
à Coden pela população e 
reparados. Já os vazamen-
tos não visíveis estão locali-
zados abaixo da superfície, 
em pontos não aparentes, 
e sua localização depende 
de ações de varredura nas 
redes com a utilização de 
equipamentos por méto-
dos acústicos.

A Coden distribui, em 
média, 16 milhões de litros 
de água tratada por dia e 
tem uma perda média em 
torno de 28%. Esse índice 
é considerado uma referên-
cia no setor por ser um dos 
mais baixos, comparável a 
países do primeiro mundo. 
Para alcançar esse resul-
tado, a empresa desenvol-
ve várias ações. “Não exis-
te sistema com perda ‘zero’. 
Todos os países possuem 
perdas de água, por melhor 
que sejam sua infraestru-
tura, operação e manuten-
ção”, afirmou Caroline.

Na Coden, além da pes-
quisa de vazamentos não 
visíveis, é realizado o mo-
nitoramento remoto e em 
tempo real, por sistema de 
telemetria, da pressão e va-
zão em 52 pontos das redes 
e dos volumes registrados 
na saída dos reservatórios.

Outro esforço da empre-
sa são os investimentos na 
setorização e na macrome-
dição. Isso permite que a 
rede de distribuição seja 
dividida em setores meno-
res de abastecimento, faci-

litando a identificação e a 
correção de vazamentos. E 
também propicia a instala-
ção de macromedidores em 
pontos estratégicos, mos-
trando a relação entre o vo-
lume produzido de água e 
o volume entregue. Dessa 
forma, é possível mapear 
o consumo das várias lo-
calidades atendidas e sa-
ber em quais setores a per-
da é maior.

Ainda faz parte das 
ações da Coden no com-
bate às perdas a constan-
te renovação do parque de 
hidrômetros residenciais, 
com a troca daqueles que 
possuem mais de cinco 
anos de uso.

Soma-se a essas medidas 
a troca da tubulação da re-
de de distribuição de água. 
O serviço mais recente en-
contra-se em execução en-
volvendo a troca de 7,2 mil 
metros da rede por tubu-
lação PEAD em dois tre-
chos do município, um no 
Jardim São Manoel e outro 
nos setores industriais Re-
canto e Eneides, totalizan-
do um investimento de R$ 
3,5 milhões.

Hoje, Nova Odessa abas-
tece 100% da população por 
meio de uma rede de distri-
buição de água de 295 km, 
composta de tubulações de 
alta resistência. Deste to-
tal, 76,14 km já foram tro-
cados por tubulações em 
PEAD e o restante perma-
nece em PVC.
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O local afetado é parte 
do Corredor Metropolita-
no Noroeste do Transporte 
Coletivo e importante via 
de ligação entre as cida-
des do lado Oeste da RMC 
(Região Metropolitana de 
Campinas). Este ponto de 
processo erosivo havia si-
do vistoriado por técnicos 
da Divisão já em feverei-
ro de 2023, e desde então 
uma solução para o pro-
blema está em análise pelo 
órgão do Governo do Esta-
do e pelo município.

Segundo Vilson Amaral, 
já foi definida uma propos-
ta técnica adequada para 
solucionar de vez o antigo 
problema, que é a adoção 
de três linhas de aduelas de 
2x2 metros e 18 metros de 
extensão cada linha, permi-
tindo o escoamento da va-
zão do Córrego Capuava em 
momento de chuva intensa.

“A partir dessa defini-
ção, a Prefeitura vai enviar 
agora os projetos técnicos e 
planilhas para a Defesa Ci-
vil do Estado, que por sua 

vez vai enviar um técnico 
para aprovar o projeto. Em 
paralelo, já vamos provi-
denciar e entregar a docu-
mentação necessária pa-
ra a formalização do con-
vênio. Em seguida, vamos 
ter a autorização para lici-
tar e iniciar a obra”, expli-
cou o secretário municipal 
de Obras. A expectativa é 
que a obra tenha início no 
mais tardar no segundo se-
mestre deste ano.

GoVerNo
A equipe de Nova Odes-

sa esteve também com Car-
los Takahashi, assessor es-
pecial de Atendimento aos 
Municípios da Secretaria 
de Governo e Relações Ins-
titucionais, para reforçar 
tanto este pedido de apoio 
urgente para a solução da 
erosão na Avenida Ampe-
lio Gazzetta, bem como pa-
ra o acompanhamento pe-
riódico de todos os pedidos 
do prefeito Leitinho em tra-
mitação junto ao governo 
estadual atualmente.

derlei Vanag, o diretor de 
Habitação Diego Feitoza e 
o diretor de Serviços Urba-
nos, Gustavo Valente.

Eles foram recebidos 
pelo secretário-chefe da 

Casa Militar e coordena-
dor estadual de Defesa Ci-
vil, coronel Henguel Ri-
cardo Pereira, pela direto-
ra do órgão e tenente coro-
nel Claudia Andreia Bemi, 

e pelo sargento Humber-
to Francetto, engenheiro 
da Divisão de Recupera-
ção da Coordenadoria Es-
tadual de Proteção e Defe-
sa Civil do Estado.



A Prefeitura de Horto-
lândia realiza as provas 
objetivas de dois certa-
mes neste domingo (26). 
Serão os concursos CPMH 
003/2024, para o cargo de 
Assistente Administrati-
vo, e CPMH 004/2024, pa-
ra cargos de Níveis Fun-
damental, Médio e Técni-
co. A Prefeitura reforça a 
orientação que é de intei-
ra responsabilidade dos 
candidatos acompanha-
rem as informações refe-
rentes aos concursos e se 
certificarem do local, en-
dereço e horário das pro-
vas. Os candidatos devem 
conferir os locais onde fa-
rão as provas no site www.
shdias.com.br. A organiza-
ção e realização dos con-
cursos é de responsabili-
dade da empresa SHDias 
Consultoria e Assessoria.

Nos dois concursos, os 
candidatos deverão levar 
documento original com 
foto em formato físico, ca-
neta esferográfica azul ou 
preta, lápis e borracha. Por 
motivos de segurança, não 
serão aceitos documentos 
em formato digital. É re-
comendado ainda levar 
o comprovante de inscri-
ção e/ou boleto bancário e 
comprovante de pagamen-
to da inscrição.

As provas objetivas con-
sistirão em questões de 
múltipla escolha com qua-
tro alternativas (A, B, C ou 
D), ambas com duração de 
três horas. A divulgação de 
listagens, gabaritos prelimi-
nar e final, e classificações 
preliminar e final serão di-
vulgadas no site da empresa 
organizadora do concurso.

Juntos, os dois concursos 
totalizam 80 vagas. As ins-
crições foram encerradas 
no ano passado.

Hortolândia realiza provas de 
dois concursos neste domingo

Candidato deve se certificar do local e horário da 
prova, além de levar documento original com foto

divulgação

80 vagas
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Moradores 
são condenados 
após plano de 
sequestrar MoroCidades

O deputado estadual 
Dirceu Da lben (Cida-
dania) participou nesta 
quinta-feira (23), no Pa-
lácio dos Bandeirantes, 
do anúncio da criação do 
Centro de Operações de 
Emergências (COE) para o 
combate ao Aedes aegyp-
ti, mosquito transmissor 

da dengue, Chikungunya 
e Zika, e da liberação de 
R$ 228 milhões para for-
talecer as ações nos mu-
nicípios paulistas.

“Estamos trabalhando 
junto ao Governo do Esta-
do para assegurar que os 
municípios tenham todo 
o suporte necessário para 
combater essas doenças”, 
destacou o parlamentar.

Formado por diver-

sas secretarias estaduais, 
além do Conselho de Se-
cretários Municipais de 
Saúde do Estado de São 
Paulo e Exército como 
convidados, o Centro de 
Operações de Emergên-
cias atuará no monitora-
mento, orientação e apoio 
técnico aos municípios.

“A criação do COE é 
uma medida essencial 
para reforçar as estraté-

gias de combate ao Aedes 
aegypti, fortalecendo as 
ações de controle, como 
eliminação de criadouros, 
capacitação de agentes de 
saúde e campanhas edu-
cativas. Estratégias inte-
gradas, como o trabalho 
conjunto entre governos, 
agentes de saúde e a po-
pulação, são indispensá-
veis e devem ser perma-
nentes”, finalizou Dalben.

Dalben acompanha liberação de 
R$ 228 milhões contra dengue

Deputado Dirceu Dalben destaca investimento 
para combater mosquito transmissor de doenças

palácio dos bandeirantes

divulgação

sábado
25 de JANeIRO de 2025

05

Tribuna Liberal

Governo anterior apresentou proposta em que contribuinte devedor de imposto para a Prefeitura 
arcaria com custos menores no débito, abrindo mão de acréscimo de 10% em honorário advocatício

A Câmara Municipal de 
Monte Mor arquivou o Pro-
jeto de Lei nº 146/2024, que 
mudava a legislação que 
assegura a possibilidade 
de o Poder Executivo cele-
brar transações com deve-
dores de tributos munici-
pais, aceitando bens imó-
veis como forma de paga-
mento. A proposta de al-
teração que foi arquivada 
pretendia que os morado-
res em débito com a Pre-
feitura arcassem com cus-
tos menores, removendo 
10% de honorários advo-
catícios em acordos com 
o município. 

Apresentada em outubro 
passado, a proposta era de-
fendida pelo Executivo co-
mo “necessária conside-
rando que os contribuin-
tes estão pagando honorá-

Nova Mesa Diretora da Câmara de Monte Mor arquivou projeto que não passou pelo plenário

Monte Mor arquiva mudança em 
lei que troca dívidas por imóveis 

divulgação
paulo Medina  l  MoNtE Mor
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   EDITAL DE RETIFICAÇÃO LEILÃO - ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA

retificar o edital de leilão publicado neste jornal “Tribuna Liberal”, nos dias 10, 11 e 12 de dezembro de 2024, referente ao nº do apartamento,
no quanto segue: onde se lê: “Apartamento nº “17B”, tipo B2, localizado no 8º pavimento tipo (7º andar), do Bloco B, do Condomínio Viva Vista Alameda,
sito a Avenida E, nº 160, lote 01 – quadra G – no loteamento Residencial Viva Vista, distrito de Nova Veneza, Município e Comarca de Sumaré/SP”,
leia-se: “Apartamento nº “71B”, tipo B2, localizado no 8º pavimento tipo (7º andar), do Bloco B, do Condomínio Viva Vista Alameda,
sito a Avenida E, nº 160, lote 01 – quadra G – no loteamento Residencial Viva Vista, distrito de Nova Veneza, Município e Comarca
de Sumaré/SP”.  (ID 2999-20 – SC– 02.23291)

O Carlos Alberto Fernando Santos Frazão, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 203, autorizado pelo Credor Fiduciário
BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A,  inscrito no  CNPJ n°  90. 400. 888 / 0001 - 42, vem por meio desta,

O arquivamento ocorreu 
em um ato da Mesa Direto-
ra, que determina o encer-
ramento de todas as propo-
situras da legislatura ante-
rior que não foram delibe-
radas até o fim de 2024.

O projeto era de auto-
ria do ex-prefeito Edivaldo 
Brischi (PSD), e buscava 
alterar a Lei nº 1.537/2011, 
permitindo maior f lexi-
bilidade para a Prefeitu-
ra resolver pendências 
fiscais. Entretanto, com o 
encerramento da 19ª Le-
gislatura, a proposta se-
quer chegou a ser discuti-
da em plenário e, por de-
cisão da Mesa Diretora, foi 
arquivada.

O arquivamento encer-
ra qualquer tramitação re-
lacionada à proposta na Ca-
sa de Leis. Caso o Executi-
vo tenha interesse em re-
tomar o tema, será neces-
sário apresentar uma no-
va propositura na atual le-
gislatura.

Por decisão da nova Me-
sa Diretora do Legislativo, 
outras matérias também fo-
ram arquivadas como Pro-
jeto de Lei 141/2024, que 
autorizava o uso de crédi-
to adicional especial de R$ 
300 mil no orçamento. Os 
arquivamentos foram pu-
blicados no diário oficial 
de Monte Mor.

rios em acordos extrajudi-
ciais e na cobrança amigá-
vel da dívida ativa”. “Com a 
mudança nesse parágrafo, 

o contribuinte, devedor do 
imposto para a Municipa-
lidade arcará com custos 
menores, não precisando 

suportar que seja acresci-
do à sua dívida mais 10 % 
a título de honorários ad-
vocatícios. Essas são as ra-

zões que nos levam a apre-
sentar o presente Projeto 
de Lei”, defendia o gover-
no na época.
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Já o certame CPMH 
004/2024 é para preencher 
vagas dos cargos Auxiliar 
de Apoio Escolar (25 va-
gas, das quais duas para 
PCDs – pessoas com defi-
ciência); Agente de Fisca-
lização (1 vaga); Educador 
Infantojuvenil (cinco va-
gas); Monitor Social (cin-
co vagas); Fiscal de Co-
mércio, Serviços, Tribu-

tos e Posturas (três vagas); 
Técnico em Contabilidade 
(duas vagas); Técnico em 
Informática (duas vagas): 
e Técnico em Seguran-
ça do Trabalho (uma va-
ga). Informações sobre os 
salários e as jornadas de 
trabalho dos cargos cons-
tam do edital, publicado 
na edição Nº 2283 do Diá-
rio Oficial Eletrônico.

O conc u rso CPM H 
003/2024 visa selecionar 
candidatos para 36 vagas do 
cargo de Assistente Admi-
nistrativo, das quais três são 
para PCDs (pessoas com 

deficiência). Informações 
sobre os salários e jorna-
das de trabalho desse car-
go constam do edital, pu-
blicado na edição Nº 2283 
do Diário Oficial Eletrônico.
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Morte de menina de Hortolândia faz 
dois anos; MP ainda aguarda sentença

A Prefeitura de Hortolân-
dia realiza a entrega da re-
forma e modernização da 
UBS (Unidade Básica de 
Saúde) Santa Clara. A ce-
rimônia será às 9h. A uni-
dade está localizada na rua 
Ida Amadio, 210, no Jardim 
Santa Clara do Lago. Tam-
bém na ocasião, o municí-
pio irá homenagear a enfer-
meira Ana Maria Lopes Fra-
goso, que atuou na unidade. 
A UBS Santa Clara recebe-
rá o nome da ex-servidora.

De acordo com a Secreta-
ria de Saúde, Ana Maria Lo-
pes Fragoso era enfermeira 
concursada que atuou na 
própria unidade durante oi-
to anos. A servidora faleceu 
no dia 28 de maio de 2011, 
em decorrência de uma 
doença no pâncreas.

A UBS reabriu em de-
zembro do ano passado. 
De acordo com a Secreta-
ria de Saúde, a obra con-
templou vários itens. O pré-
dio da unidade recebeu co-
bertura e telhado novos e 
substituição de pisos, por-
tas, divisórias e forro. Foi 

realizada também reforma 
completa dos sistemas elé-
trico e hidráulico.

Outra intervenção im-
portante feita para agilizar 
o atendimento ao público 
foi a instalação de infraes-
trutura de internet moder-
na, que facilita a integra-
ção digital de serviços. Pa-
ra oferecer mais conforto 
à população e pacientes, o 
prédio recebeu sistema de 
ar-condicionado indepen-
dente para manter a clima-
tização do local.

Já a nova estrutura da 
unidade tem sala de aco-

lhimento; consultórios; sa-
la de medicação e proce-
dimentos; sala de vacinas; 
farmácia; área para atendi-
mento de pacientes em di-
ferentes fases de cuidado; e 
atendimento odontológico.

Ainda de acordo com a 
Secretaria de Saúde, a obra 
da UBS foi iniciada em no-
vembro de 2022, com re-
cursos da própria Prefeitu-
ra e do governo do Estado. 
Durante o período da obra, 
a UBS Santa Clara funcio-
nou num prédio localiza-
do na rua dos Estudantes, 
415. A unidade atende em 

média, por mês, 4.500 pes-
soas. A UBS existe há mais 
de 20 anos.

VIlA DA sAÚDe
A reabertura e a inaugu-

ração da UBS Santa Clara 
integram a implantação 
da Vila da Saúde, projeto 
já em execução pela Prefei-
tura de Hortolândia. A vila 
irá centralizar vários ser-
viços dentro de um mesmo 
perímetro. A Vila da Saú-
de é composta pelo Hospi-
tal e Maternidade Munici-
pal Mario Covas, central do 
SAMU (Serviço de Atendi-

mento Móvel de Urgência), 
Centro de Especialidades 
Médicas e CAISM (Centro 
de Atenção Integral à Saú-
de da Mulher). O hospital e 
a central do SAMU já pas-
saram por reforma, moder-
nização e ampliação.

O projeto da Vila da 
Saúde ainda prevê a im-
plantação de quatro no-
vos órgãos: UPA (Unida-
de de Pronto Atendimen-
to), Centro de Diagnóstico 
por Imagem, Centro Espe-
cializado em Reabilitação 
e Centro de Referência da 
Saúde da Mulher.

Hortolândia entrega reforma da UBS Santa Clara
Neste sábADo
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‘É o dia de lembrarmos do dia mais difícil do resto das nossas vidas. A dor de não tê-la mais fisicamente é indescritível’, 
disse pai; Isabela Tiburcio Fermino, de 7 anos, morreu depois da queda de eucalipto no Taquaral, em janeiro de 2023

A morte da menina Isa-
bela Tiburcio Fermino, de 
apenas 7 anos, moradora 
de Hortolândia, comple-
tou dois anos nesta sexta-
-feira (24). Ela faleceu após 
a queda de um eucalipto 
na Lagoa do Taquaral, em 
Campinas, um episódio 
que chocou a região e abriu 
debates e investigações so-
bre segurança em espaços 
públicos. Mas o caso ainda 
não chegou a uma conclu-
são definitiva. Isso porque 
o Ministério Público (MP) 
explicou que o processo 
criminal segue em anda-
mento, e a sentença na ação 
civil pública ajuizada pela 
Promotoria contra a Prefei-
tura de Campinas está sen-
do aguardada.

“A Promotoria que cuida 
do caso informa que o pro-
cesso criminal está em an-
damento. Estão aguardan-
do a sentença na Ação Civil 
Pública. De acordo com a 
Promotoria, a última mani-
festação na Ação Civil Pú-
blica foi que em breve será 
realizada uma perícia”, in-
formou o MP ao Tribuna 
Liberal, nesta sexta.

O MP ingressou na Jus-
tiça com uma ação civil 

isabela Tiburcio Fermino (acima), 7, morreu depois da 
queda de árvore e comemorava aniversário da prima
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Nos últimos anos, o divórcio extrajudi-
cial vem se consolidando como uma op-
ção rápida e desburocratizada para casais 
que desejam encerrar o casamento no Bra-
sil. Desde sua regulamentação pela Lei nº 
11.441/2007, que permitiu a realização de 
divórcios em cartórios, esse formato tem 
sido amplamente adotado, trazendo be-
nefícios para as partes envolvidas e para 
o sistema judicial.

Como FuNCIoNA o DIVóRCIo extRAjuDICIAl
O procedimento extrajudicial está dis-

ponível para casais que atendam a certos 
requisitos: o divórcio deve ser consensual e 
todas as questões patrimoniais devem es-
tar previamente acordadas. Com esses cri-
térios atendidos, basta procurar um cartó-
rio de notas acompanhado de um advoga-
do para formalizar o processo.

beNeFíCIos DA moDAlIDADe
Entre as principais vantagens do divór-

cio extrajudicial estão a rapidez e o menor 
custo. Enquanto um divórcio judicial po-
de levar meses ou até anos para ser con-

cluído, o extrajudicial costuma ser resol-
vido em poucos dias. Além disso, a sim-
plicidade do processo reduz significati-
vamente os custos, aliviando o orçamen-
to das partes envolvidas.

CResCImeNto Dos RegIstRos
Dados recentes indicam um aumento 

significativo nos divórcios realizados em 
cartórios. De acordo com a Associação Na-
cional dos Registradores de Pessoas Natu-
rais (Arpen-Brasil), o número de divórcios 
extrajudiciais cresceu mais de 20% nos úl-
timos cinco anos. O crescimento reflete não 
apenas a maior conscientização sobre a mo-
dalidade, mas também a facilidade de aces-
so a informações e serviços relacionados.

lImItAções e CuIDADos
Embora a modalidade apresente várias 

vantagens, há situações em que o divórcio 
judicial é indispensável. Casos de conflitos 
graves, como disputas patrimoniais ou guar-
da de filhos, exigem a intervenção do Poder 
Judiciário. Além disso, é fundamental con-
tar com um advogado para garantir que to-
dos os aspectos legais sejam cumpridos e 
que os direitos das partes sejam preservados.

NoVA legIslAção 
O Conselho Nacional de Justiça (CNJ) 

aprovou, em 20 de agosto de 2024, uma 
medida que simplifica os trâmites extra-
judiciais para inventários e divórcios con-
sensuais, permitindo que sejam realizados 
em cartório mesmo com a participação de 
menores ou incapazes.

A alteração na Resolução CNJ 35/07 vi-
sa desjudicializar processos que antes exi-
giam a intervenção do Judiciário. Nos di-
vórcios extrajudiciais com filhos menores, 
apenas a partilha de bens pode ser resol-
vida em cartório, enquanto questões de 
guarda, visitação e pensão devem ser pre-
viamente definidas na Justiça. A medida 
busca celeridade e eficiência, aliviando o 
Judiciário e reduzindo a duração e custos 
dos processos.

CoNClusão
É fundamental contar com orientação 

jurídica para garantir que tudo seja feito 
com segurança e respeito. Lembre-se: um 
divórcio bem conduzido hoje pode signi-
ficar mais serenidade no futuro.

Se precisar de orientação ou tiver dú-
vidas, consulte um especialista. Um novo 
começo é sempre possível!

Fique atualizado sobre as principais 
notícias relacionadas ao mundo jurídi-
co, acompanhando nossa coluna “Justi-
ça em Foco”. Até a próxima!

Graduada em direito pela Universidade Paulista, atua como advogada 
especialista em direito de Família e Sucessões no 
Escritório andressa Martins advocacia em Sumaré/SP.

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
end.: Rua Ipiranga, 234, Centro, sumaré / sP | Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

beatriz Paniagua

Justiça em Foco

Divórcio extrajudicial ganha espaço 
no Brasil: rápido, simples e eficiente

pública contra a Prefeitu-
ra campineira e pede R$ 2 
milhões em indenização. 
O Executivo campinei-
ro anexou na ação laudos 
que mostram que a árvo-
re caiu devido ao enchar-
camento do solo ocasiona-
do por temporais e nega ir-
regularidades.

Enquanto o caso segue 
sem desfecho, a família de 
Isabela vive o luto e a bus-
ca por justiça.

Desde a morte, a família 
faz homenagens para a me-
nina na lagoa. Nesta sexta, 
fez ações com fitas rosas e 
oração. “É o dia de lembrar-
mos do dia mais difícil do 
resto das nossas vidas. Mais 
uma vez, a partir das 9h, irei 
percorrer toda a extensão da 
Lagoa do Taquaral e amar-
rar uma fitinha rosa na gra-
de. Rosa era a cor preferida 
da nossa Isabela. Rosa re-
presenta um lindo legado 

que ela deixou num espa-
ço de tempo tão curto. Nos-
sa pequena notável, amou, 
ajudou, dançou, cantou, es-
creveu e acima de tudo nos 
encantou. A dor de não tê-la 
mais fisicamente por perto 
é indescritível. Mas a grati-
dão de ter passado os me-
lhores sete anos da minha 
vida, ao lado da melhor pes-
soa que eu já conheci, é tão 
grande quanto. O vazio que 
sinto só é suprido pela graça 

de Deus que a recolheu, está 
cuidando dela e um dia me 
receberá também para es-
tarmos novamente juntos”, 
disse Sergio Luís Fermino, 
pai da menina.

Em julho de 2023, poli-
ciais do 4º DP (Distrito Poli-
cial) de Campinas, respon-
sáveis pela investigação da 
morte da menina, ocorri-
da em janeiro daquele ano, 
constataram que laudos de 
perícia apontaram “fortes 
chuvas” como causa da 
vulnerabilidade do solo e 
posterior ruptura da árvo-
re no dia da tragédia.

A morte de Isabela foi 
tratada pela Polícia Civil 
como “morte acidental” e 
por não se apontar até en-
tão a ocorrência de negli-
gência ou omissão do po-

der público no caso, não in-
diciou pessoas. O inquéri-
to foi encaminhado para a 
Justiça para apreciação, se-
gundo a SSP-SP (Secreta-
ria de Segurança Pública de 
São Paulo), e voltou para a 
Polícia Civil. A Polícia Civil 
chegou a pedir ao Judiciá-
rio ampliação do prazo pa-
ra finalizar a investigação.

A criança morreu en-
quanto comemorava o 
aniversário de uma prima 
nas dependências da lagoa. 
Após a tragédia, a Polícia 
Civil realizou oitivas com 
secretários e agentes pú-
blicos de Campinas, com 
a moradora de Sumaré, 
Gabriela de Araújo Rodri-
gues, que ficou ferida e so-
breviveu à tragédia, e com 
os pais de Isabela Tiburcio.



Denúncia e prevenção

Fraude está cada vez mais sofisticada 
no meio jurídico, uma vez que golpistas 
acessam informações públicas de 
processos e se passam por advogados 
ou representantes de escritórios

A Subseção da Ordem 
dos Advogados do Brasil 
(OAB) Sumaré alerta so-
bre o aumento de golpes 
praticados via WhatsApp, 
conhecidos como o “golpe 
do PIX”. Esse tipo de frau-
de tem se tornado cada vez 
mais sofisticado, exploran-
do a confiança das vítimas 
e utilizando engenharia 
social para obter transfe-
rências indevidas ou infor-
mações confidenciais.

O golpe tem se destaca-
do no meio jurídico, espe-
cialmente em casos onde 
os golpistas acessam infor-
mações públicas de pro-
cessos judiciais para se 
passar por advogados ou 
representantes de escritó-

rios. Eles utilizam essas in-
formações para enganar 
clientes e convencê-los a 
realizar transferências sob 
falsas justificativas.

Os golpistas utilizam 
diferentes abordagens, in-
cluindo a clonagem ou in-
vasão de WhatsApp, on-
de hackeiam o número 
do advogado ou escritó-
rio, passando-se pelo pro-
fissional; o uso de núme-
ros falsos, criando contas 
de WhatsApp com fotos e 
logotipos de escritórios de 
advocacia para enganar os 
clientes; e o acesso a da-
dos de processos públi-
cos, utilizando informa-
ções disponíveis nos pro-
cessos judiciais para ga-
nhar a confiança das víti-
mas e solicitar pagamen-
tos indevidos.

A OAB orienta que os 
clientes fiquem atentos e 
adotem medidas preventi-
vas, como confirmar qual-
quer solicitação de paga-
mento diretamente com 
o advogado, pelos con-
tatos oficiais informados 
no contrato de prestação 
de serviços; não realizar 
transferências antes de ve-

rificar a autenticidade do 
pedido; e, em caso de gol-
pe, reunir evidências como 
prints das conversas e nú-
meros utilizados pelos cri-
minosos, além de registrar 
Boletim de Ocorrência.

A OAB também reco-
menda que os advogados 
documentem todas as co-
municações com os clien-

tes e os orientem sobre 
possíveis golpes, notifi-
quem as autoridades com-
petentes registrando Bole-
tim de Ocorrência e enca-
minhem as informações à 
OAB/SP, e divulguem am-
plamente os contatos ofi-
ciais do escritório para evi-
tar confusões. Além dis-
so, a entidade sugere que 

Com crescimento de golpes virtuais, OAB Sumaré reforça papel em instruir sobre riscos

OAB Sumaré alerta para golpe do PIX 
pelo WhatsApp e orienta moradores
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O secretário de Sus-
tentabilidade de Sumaré, 
Guilherme Dall’Orto, vi-
sitou o ecoponto de Sal-
to (SP) nesta semana, mo-
delo sustentável de refe-
rência no Estado e que foi 
criado em uma parceria 
entre o município de Sal-
to e a concessionária CSO 
Ambiental. Também par-
ticiparam da visita o se-
cretário de Serviços Pú-
blicos, Juninho Batista, o 
secretário de Mobilidade 
Urbana, William Marconi, 
e o representante do Con-
sórcio Consimares, Mimo 
Ravagnani.

A gestão informou que 
tem feito estudos para ofe-
recer ao município locais 
adequados para o descarte 
de lixo, e a visita foi o pri-
meiro passo do projeto. Se-
gundo Guilherme, as secre-
tarias devem visitar outros 
locais na região. “Vamos 
conhecer mais alguns eco-
pontos para verificar qual 
modelo se encaixa para Su-
maré”, explica.

Os ecopontos são locais 
de entrega voluntária de re-
síduos como móveis, ele-
trodomésticos, podas, en-
tulho de pequenas obras 
e lixo eletrônico. O uso do 
espaço é gratuito e ajuda a 
evitar o descarte irregular 
de lixo pela cidade, o que 

Secretários de Sumaré visitam modelo de ecoponto de Salto
práticas sustentáveis
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os advogados orientem os 
clientes sobre os riscos e 
insiram cláusulas nos con-
tratos destacando os meios 
de comunicação legítimos.

Em cartilha, a OAB en-
fatiza que a prevenção é 
a maneira mais eficaz de 
evitar esses golpes. Entre 
as ações recomendadas es-
tão informar regularmen-
te os clientes sobre a ocor-
rência de fraudes, publicar 
alertas em redes sociais e 
canais de comunicação do 
escritório e esclarecer que 
não são solicitados paga-
mentos prévios por mensa-
gens ou telefone sem uma 
consulta direta e formal.

A OAB ainda orienta os 
advogados a reportarem os 
golpes tanto às autorida-
des policiais quanto à en-
tidade de classe, para que 
as denúncias possam sub-
sidiar ações mais amplas 
de fiscalização e preven-
ção. Documentos neces-
sários para a denúncia in-
cluem o Boletim de Ocor-
rência, prints de conversas 
e informações detalhadas 
sobre os envolvidos.

Objetivo de visitações é conhecer propostas aplicáveis para Sumaré

de entulhos, desobstru-
ção de ruas, avenidas, es-
tradas e vicinais. Na cam-
panha, serão usados trato-
res, retroescavadeiras e ca-
minhões nas ações de lim-
peza urbana e rural. 

O prefeito de Sumaré, 
Henrique do Paraíso (Re-
publicanos), priorizou a 
limpeza da cidade nos pri-
meiros dias do ano para 
melhorar a qualidade de 
vida da população. “Her-
damos uma cidade muito 
suja, com problemas crô-
nicos. A nossa campanha 
será contínua e vai levar 
conscientização e fiscali-
zação. Assim, vamos trans-
formar positivamente a ci-
dade”, afirma.

gera problemas ambientais 
e de saúde pública.

No início de janeiro, a 
Prefeitura colocou em ação 

a campanha Sumaré Lim-
pa, que retirou mais de 2 
mil toneladas de lixo e en-
tulho das ruas da cidade.

Os mutirões de limpeza 
continuam e vão percor-
rer o município com po-
das, roçagem, retiradas 



Reação ao PCC
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Moradores de Sumaré e Hortolândia 
são condenados por participação em 
plano de sequestro de Sérgio Moro

equipes entregam 
panfletos, orientam e 
fazem acolhimento em 
saúde mental pela cidade

divulgação

Claudinei Gomes Carias, de 45 anos, Herick da Silva Soares, 24, e Franklin da Silva Correa, 29, são de Sumaré; e Cintia 
Aparecida Pinheiro Melesqui, 34, de Hortolândia; Moro agradeceu pelas condenações e quer saber quem é o mandante

A juíza Sandra Regina 
Soares, da 9ª Vara Fede-
ral em Curitiba, conde-
nou oito réus, sendo cin-
co pessoas da região pelo 
planejamento do sequestro 
do senador e ex-juiz Sér-
gio Moro (União Brasil) e 
ex-juiz federal da Opera-
ção Lava Jato. Segundo as 
investigações, os envolvi-
dos são ligados ao Primei-
ro Comando da Capital 
(PCC). Entre os condena-
dos estão Claudinei Gomes 
Carias, de 45 anos, Herick 
da Silva Soares, de 24 anos, 
e Franklin da Silva Correa, 
de 29 anos, de Sumaré; e 
Cintia Aparecida Pinhei-
ro Melesqui, de 34 anos, 
de Hortolândia.

Eles foram condenados 
por organização crimi-
nosa e tentativa de extor-
são mediante sequestro 
com penas de 5 a 14 anos 
de reclusão. 

Em março de 2023, a 

sérgio Moro agradeceu às autoridades pela prisão e condenação dos criminosos

divulgação
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ção motivada por mudan-
ças no regime de visitas 
em presídios, estabeleci-
das enquanto ele foi mi-
nistro da Justiça e da Se-
gurança Pública no gover-
no de Jair Bolsonaro (PL).

Ainda conforme as in-
vestigações, criminosos 
também trabalhavam com 
a ideia de sequestrar o se-
nador como forma de ne-
gociar a liberação de Mar-
cola, condenado a mais de 
300 anos de prisão por cri-
mes como roubo, tráfico 
de drogas e organização 
criminosa e apontado co-
mo um dos chefes do PCC.

Na época, ao menos dez 
criminosos se revezavam 
no monitoramento da fa-
mília do senador em Curi-
tiba, segundo a polícia.

Em maio de 2023, 13 
pessoas se tornaram réus 
por planejar o ataque con-
tra Moro. No entanto, ao 
longo do processo, dois 
morreram na prisão. Ou-
tros três acusados foram 
absolvidos.

Moro agradeceu às au-
toridades nas redes sociais 
pelo reconhecimento, pri-
são e condenação dos cri-
minosos.

“Agradeço ao Ministé-
rio Público do Estado de 
São Paulo, à Polícia Fede-
ral, à polícia de São Paulo 
e do Paraná, ao Ministé-
rio Público Federal e à Jus-
tiça Federal pelo trabalho 
realizado. Falta descobrir 
o mandante do crime e a 
investigação da PF precisa 
continuar com este objeti-
vo. Solicitarei providências 
nesse sentido ao ministro 
da Justiça. Não nos curva-
remos a criminosos. Con-
tinuarei, no Senado, defen-
dendo lei, ordem e penas 
severas contra o crime or-
ganizado”, disse.

Em outra publicação, o 
senador afirmou que “o PCC 
deve ser tratado como uma 
organização terrorista”.

A reportagem não loca-
lizou a defesa dos morado-
res de Sumaré e Hortolân-
dia condenados.

Polícia Federal deflagrou 
uma operação que tinha 
como alvo pessoas liga-
das à facção criminosa que 

pretendiam realizar ata-
ques contra servidores pú-
blicos e autoridades, entre 
eles Moro. Na época, nove 

pessoas foram presas.
As investigações apon-

taram que o plano con-
tra Moro foi uma retalia-

A Secretaria de Saúde 
de Sumaré promove uma 
grande ação de orientação 
nas feiras livres da cidade, 
em celebração ao Janeiro 
Branco, mês de conscien-
tização e orientação sobre 
os cuidados da saúde men-
tal. Nesta sexta-feira (24), 
as atividades ocorreram na 
feira noturna do Vila Flo-
ra, na avenida da Amiza-
de, região de Nova Veneza.

As equipes rea l iza-
ram entrega de panfletos, 
orientações, acolhimento 
em saúde mental, aferição 

de pressão arterial, auricu-
loterapia, tendas informa-
tivas, renda lúdica sobre a 
dengue e informações so-
bre a prevenção.

Ao longo do mês, as 
unidades de saúde rea-
lizam ações com os refe-
renciados e população em 
geral, oferecendo ativida-
des como rodas de con-
versa, palestras, lian gong 
e caminhadas.

O Janeiro Branco é uma 
campanha nacional que 
visa conscientizar a popu-
lação sobre a saúde men-
tal e emocional. A cam-
panha foi criada em 2014 
pelo psicólogo Leonardo 

Abrahão. O objetivo da 
campanha é alertar so-
bre a importância de cui-
dar do bem-estar emocio-
nal, sensibilizar a popu-
lação para a importância 
do bem-estar psicológico 
e estimular a busca por 
cuidados especializados 
quando necessários.

Sumaré conta com três 
unidades do CAPS (Centro 
de Atenção Psicossocial) 
para os cuidados efetivos 
da saúde mental. São eles: 
CAPS Adulto, CAPS Infan-
tojuvenil e CAPS AD – Ál-
cool e Drogas. O encami-
nhamento é realizado via 
unidade básica de saúde.

Sumaré realiza ações de cuidado 
com a saúde mental nas feiras

JaneiRo BRanCo

A Polícia Civil inves-
tiga o assassinato de Lu-
cas Eduardo da Silva, de 
31 anos, morto na noite 
da última terça-feira (21), 
dentro do salão onde tra-
balhava, no bairro Santa 
Clara do Lago, em Monte 
Mor. O caso foi registra-
do como homicídio con-
sumado. 

De acordo com o bole-
tim de ocorrência, dois in-
divíduos não identifica-
dos entraram no estabe-
lecimento e dispararam 
diversas vezes contra Lu-
cas, que foi socorrido por 
populares e levado à UPA 
(Unidade de Pronto Aten-
dimento). Ele não resistiu 
aos ferimentos, de onze 

perfurações dos projéteis 
na região dorsal, confor-
me constatado pelo mé-
dico responsável.

A testemunha, que es-
tava nas proximidades 
do local no momento do 
ataque, informou que 
não houve acionamento 
imediato de atendimen-
to policial ou preserva-
ção do cenário do crime 
para perícia. Até o mo-
mento, não há informa-
ções sobre as caracterís-
ticas dos suspeitos ou a 
motivação do homicídio.

O caso segue sob inves-
tigação, com a requisição 
de exames necroscópicos 
e a comunicação das au-
toridades locais. 

A Delegacia de Polícia 
de Monte Mor iniciou as 
apurações.

Polícia Civil investiga 
execução de homem com 
11 tiros em Monte Mor

DentRo De BaRBeaRia

Lucas eduardo da silva, 31, levou 11 tiros onde trabalhava

divulgação

Da Redação  l  monte mor
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Um homem de 51 anos, 
procurado pela Justiça por 
dois estupros, foi capturado 
por guardas civis munici-
pais na manhã desta quin-
ta-feira (23), no Parque Bra-
sil 500, em Paulínia.

Contra ele, havia um 
mandado de prisão expe-
dido pela 1ª Vara Criminal 
de Hortolândia. Segundo a 
polícia, o homem é acusa-
do de ter estuprado as pró-
prias filhas.

O suspeito foi localiza-
do pelos agentes após en-
trar na cidade de Paulínia 
e ser flagrado pela mura-

lha digital do município.
O indivíduo tentou fugir 

pela Avenida Juscelino Ku-
bitschek, mas as equipes 
conseguiram interceptar o 
veículo. Durante a aborda-

gem, nada de ilícito foi en-
contrado com o capturado.

Ele foi encaminhado até 
a Delegacia de Paulínia, 
onde permanece à dispo-
sição da Justiça para cum-
prir a pena pelos crimes.

Policiais do 10º Baep 
(Batalhão de Ações Es-
peciais de Polícia) captu-
raram uma mulher de 30 
anos, procurada pela Jus-
tiça pelo crime de latrocí-
nio (roubo seguido de mor-
te) de um idoso na cidade 
de Praia Grande (SP). A pri-
são ocorreu na tarde desta 
sexta-feira (24), em Sumaré.

A equipe estava em ave-
riguação ao registro de 
uma denúncia e se deslo-
cou até a rua Jacinto Bal-
diotti, no Jardim Planal-
to do Sol, onde localizou 
a acusada.

O idoso, de 74 anos, mor-
reu vítima de um infarto 
após levar o golpe “boa noi-
te, cinderela”, de duas mu-
lheres que conheceu em um 
aplicativo de relacionamen-
to. Segundo a Polícia Civil, 
Edson Vasconcellos foi en-
contrado pelado no chão do 
banheiro da própria casa, 
em Praia Grande. Ele che-
gou a ser socorrido a uma 
unidade de saúde, mas não 
resistiu. Uma das mulheres 
de 44 anos foi presa em se-
tembro de 2024 em Campi-
nas. Os policiais militares 
conduziram a mulher ao 1° 
DP (Distrito Policial) de Su-
maré, onde permaneceu à 
disposição da Justiça.

Guarda prende suspeito 
de estuprar as próprias 
filhas em Paulínia

Mulher acusada de aplicar 
golpe e causar a morte de 
idoso é presa em Sumaré

manDaDo De PRisão ‘Boa noite, CinDeRala’

Cézar oliveira  l  paulínia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Cézar oliveira  l  SumarÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

suspeito foi 
localizado após 

entrar em Paulínia 
e ser flagrado pela 

muralha digital

Da Redação  l  SumarÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Treinador Tony Fernandes oferece aulas gratuitas para crianças 
de 7 a 14 anos, promovendo saúde, disciplina e amizade

Otreinador Tony Fernandes lançou o projeto “Jo-
gamos Juntos”, oferecendo aulas de futebol pa-
ra crianças de 7 a 14 anos, na Avenida Eugênia 

Biancalana Duarte, 1535, no Jardim Primavera. 
O projeto visa desenvolver habilidades técnicas, pro-

mover a socialização e incentivar o amor pelo esporte. 
Com treinos nas terças e quintas-feiras e jogos aos sába-
dos de manhã, no Campo do Primavera, o projeto é uma 
excelente oportunidade para crianças se divertirem e de-

senvolverem suas habilidades futebolísticas.
“O esporte é uma ferramenta poderosa para o desen-

volvimento das crianças. Além de promover a saúde físi-
ca, ajuda a construir caráter, disciplina e amizade”, afir-
ma Tony Fernandes. Para participar, os interessados po-
dem entrar em contato pelo WhatsApp (19) 98322-0646.

Com o projeto “Jogamos Juntos”, Sumaré ganha um 
novo espaço para o desenvolvimento esportivo e so-
cial das crianças.

Futebol para Todos: 
Projeto ‘Jogamos Juntos’ 

desponta em Sumaré

fotos: divulgação
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Meus sonhos são: fazer 
sucesso na minha carrei-
ra com a estética, ser uma 
grande palestrante, de gran-
des eventos e congressos.

Sou sim digital Influen-
cer… falo bastante sobre 
saúde e bem-estar nas mi-
nhas páginas.

Tenho 37 anos, nasci em 
São Paulo, trabalhei duran-
te 8 anos na Redetv com o 
apresentador João Kleber. 
Já tinha formação em far-
mácia/bioquímica e logo no 
início da pandemia resolvi 
trabalhar com estética.

Hoje tenho minha clíni-
ca e o instituto onde eu ensi-
no profissionais da área da 
saúde a trabalhar com pro-
cedimentos estéticos.

Meu esporte preferido é 
musculação.

Meu instagram pessoal 
@dra.prilopes 
Minha clínica
@clinicaglaamour_

Recentemente uma academia em Hortolândia cha-
mada GOODTRAINING lançou um projeto criado pe-
la atleta Karla Bachiega (campeã sul-americana de fi-
siculturismo) em parceria com professor David Biano 
(professor de educação física, especialista em emagre-
cimento e hipertrofia) que visava recrutar alunos para 
transformar seus corpos, estética e hábitos. 

O projeto consistia em uma avaliação física deta-
lhada, onde os profissionais puderam observar as de-
mandas dos alunos e seus objetivos, uma consulta 
especializada com uma farmacêutica (Byanka San-
ches), onde os alunos levaram suas questões físicas. 
Logo após essa etapa foram prescritos exercícios físi-
cos direcionados para a demanda do aluno e um pla-
no alimentar. O acompanhamento desse grupo foi fei-
to de forma diária via WhatsApp e todos teriam di-
reito a uma aula presencial por semana, onde eram 
corrigidas postura e intensidade. 

A idealização do projeto surgiu de uma necessidade 
da atleta em querer ajudar os alunos de forma que os 
mesmos pudessem melhorar seus hábitos e performan-
ce e aprender a se alimentar e treinar corretamente. 

O grupo até então composto de 11 pessoas teve seus 
destaques durante as semanas que decorreram. 

O emagrecimento saudável e ganho de massa mus-
cular era o principal objetivo. 

“Tivemos destaques incríveis, como do advogado 
Alexssandro que reduziu seu percentual de gordura e 
ganhou um volume muscular muito considerável pe-
lo tempo de treino”. 

A secretária Joelma, que além da boa genética pa-
ra ganho de massa muscular reduziu seu bf em qua-
se 5% durante o período, melhorou sua mobilidade e 
estética. Ana Paula que já é uma aluna de nível avan-
çado também teve seu destaque no ganho de massa 
muscular e redução do percentual de gordura, além 
da melhora da força nos treinos. 

Tivemos nossa aluna super animada Tatiana. Con-
ciliando musculação com os treinos de spinning, ela 
conseguiu reduzir gordura visceral e subcutânea e 
melhora da composição corporal. Juliana e Camil-
la se empenharam nos treinos e surpreenderam a to-
dos com seus resultados. Camilla teve uma melhora 
estética do seu corpo incrível, principalmente na cin-
tura. Juliana apresentou, além da melhora corporal, 
uma disposição surpreendente. Todos ganharam co-
nhecimento. Alguns tiveram imprevistos, mas todos 
tiveram resultados.

O projeto foi algo realmente inovador na região e quem 
participou relata ter sido um excelente investimento. 

Parabéns a todos alunos que confiaram no trabalho 
desses profissionais. 

Que venham mais projetos como este!

Projeto 50 dias no 
seu melhor shape 

Pri Lopes
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Karla Bachiega e professor David Biano
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Maria Burato Bion-
do, a “Nona Bia”, 
nasceu no dia 15 

de Agosto de 1883, na cida-
de de Meolo, localizada na 
região de Vêneto, Distrito 
de São Donah di Piavi, Pro-
víncia de Veneza, cuja ca-
pital é Treviso. Era filha de 
Thomaso Burato e Catteri-
na Colletto.

Ela chegou ao Brasil no 
dia 1º de março de 1888, 
com cinco anos de idade, 
no navio “San Martino” , 
acompanhada de seus fa-
miliares. Assim que che-
garam ao Porto de Santos 
foram conduzidos para a 
Hospedaria dos Imigran-
tes em São Paulo, de onde 
seriam encaminhados para 
um local de trabalho. Vie-
ram para a cidade de Cam-
pinas onde trabalharam e 
permaneceram nesse lu-
gar por muito tempo.

Ela se casou no ano de 
1900 com Cezar Biondo e 
tiveram onze filhos: Vero-
nica Biondo, Carlos Bion-
do, Catarina Biondo, Luiz 
Biondo, Olindo Biondo, As-
sunta Biondo, João Bion-
do, Luiza Biondo, Genoe-
fa Biondo, Victorino Bion-
do e Arthur Biondo. Foi avó 
de 60 netos. A filha Assun-
ta faleceu com três anos de 
idade vitima da doença da 
época, o “Crupe”, uma en-
fermidade muito perigosa.

Em 1916 mudaram-se pa-
ra Rebouças, mais precisa-
mente no Bairro do Cruzei-
ro onde adquiriram algu-
mas glebas de terras e ali fi-
caram até a sua morte, que 
ocorreu no dia 8 de Agos-
to de 1947, com 64 anos de 
idade. Ela tinha doença de 
Chagas, vítima das picadas 
do bicho “Barbeiro” que ti-
nha naquela região.

Durante toda a sua vida, 
além dos afazeres de uma 
esposa, mãe e avó, também 
trabalhava na roça, junto 
com seus filhos e marido. 
Ela também era parteira, 

Maria Burato Biondo

Maria Burato Biondo
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Flávio Biondo

Administrador de 
Empresas e Colaborador 

da Associação 
Pró-Memória

V Falecimentos V

Por problemas 
técnicos no 

Cemitério da 
Saudade, a coluna 

não será exibida 
hoje. Na próxima 

semana será 
exibida com dados 
de três semanas.

Na época da colheita 
das bananas, porque havia 
muitos pés na volta da ca-
sa no sítio, as mesmas eram 
armazenadas no paiol e 
sempre trancadas. Por ve-
zes principalmente quando 
seu esposo estava ausen-
te ela chamava os seus ne-
tos e netas davam duas ba-
nanas pra cada um e dizia 
em italiano “vá via”, ou se-
ja, saia daqui rápido para 
que seu nono não veja - e 
as crianças corriam todas 
para o meio do cafezal on-
de se deliciavam. 

Foram tempos difíceis, 
pois quando eles vieram 
para o Brasil passaram por 
muitas necessidades, devi-
do à escassez de alimen-
tos. Aprenderam que tudo 
tinha que ser muito bem 
regrado com alimentos, 
vestuários, sapatos, etc. É 
claro que havia certa dose 
de ignorância no meio de 
tudo isso, mas era a lição 
da época.

Quando as crianças fi-
cavam doentes a médi-
ca da família era a Nona, 
pois moravam no sítio e ela 
sempre tinha em casa um 
vidro de salamargo (pur-
gante) Ah meu filho! Era sa-
lamargo pra todas as crian-
ças e aí era aquela roma-
ria para o meio do cafezal, 
bananeira e pomar. Se a 
criança tivesse dor de bar-
riga era salamargo, se ti-
vesse dor de dente era sa-
lamargo, se tivesse resfria-
do era salamargo.

Era também uma mulher 
muito religiosa e todos os 
domingos ia até Rebouças 
de trole com a família, para 
assistir a missa da manhã. 
Assim que terminava a ce-
rimônia religiosa seu espo-
so gostava de passar no bar 
do compadre Serafim Co-
ral pra tomar um “vinheto” 
com os amigos e depois re-
gressavam pra casa na ho-
ra do almoço. 

Enfim esse é um peque-
no resumo da vida de Ma-
ria Burato Biondo, (Nona 
Bia), uma heroína sem me-
dalha, que passou por este 
país e deixou marcas inde-
léveis de uma mulher mul-
tifuncional - de fibra, cora-
josa e destemida.

e muitas criaturas vieram 
ao mundo pelas suas mãos. 
A maioria de seus netos e 
netas nasceu pelas suas 
mãos também. Executava 
este trabalho por carida-
de não em troca de alguma 
paga ou coisa semelhante 
- apenas gostava de servir 
ao próximo e ser útil para 
os mais necessitados. Era 
uma mulher muito dedica-
da em tudo àquilo que fa-
zia e também quando ha-
via casamento na região ela 
era sempre convidada para 
cozinhar, pois também ti-
nha boa aptidão nesta área. 

Naquela época as festas 
de casamento eram mui-
to diferentes das festas de 
hoje, pois era servida so-
pa de tagliatelle (macarrão 
feito em casa com farinha 
de trigo e ovo), macarrona-
da, frango assado, farofa, 
leitoa e muito vinho. Para 
as crianças eram servidos 
guaraná ou sangria (vinho 
diluído na água com açú-
car). Por conseguinte suas 
noras, netas e netos aca-
baram adquirindo o dom 
culinário que ela possuía, 

que colocam em prática 
ainda nos dias de hoje. 

Uma passagem interes-
sante foi contada pelo seu 
neto Jaime Biondo. Na fes-
ta de casamento seu filho 
Victorino (sempre houve 
festa no casamento de seus 
filhos) ela estava com uma 
panela de sopa de taglia-
telle no fogo e ao retirar a 
tampa da panela pra me-
xer a sopa, uma barata veio 
voando e caiu dentro dela. 
E aí não teve jeito e pron-
tamente disse:

- Buttare via pra por-
cei”, ou seja, vai jogar para 
os porcos comerem. 

Naquele dia não foi ser-
vido sopa para os convi-
dados. Acho que foi a úni-
ca vez na história em que 
os porcos participaram da 
comilança da festa de ca-
samento. Ela adorava fes-
ta, gostava de dançar, era 
uma pessoa muito alegre 
e divertida.

Certa vez seus netos Hé-
lio Biondo, Laércio Bion-
do, João Ediberti Biondo e 
Antônio Biondo ainda ado-
lescentes, foram incumbi-

dos de buscar um carro-
ção de abóboras na fazen-
da Bela Vista (proprieda-
de dos Biondo) e quando 
regressavam com o carro-
ção carregado de abóboras 
ao atravessarem a porteira 
da fazenda havia uma sa-
liência no terreno e quando 
João, que conduzia os ani-
mais, avançou para passar 
a porteira a roda do carro-
ção deslizou nesta saliên-
cia a pegou a perna do Hé-
lio, ferindo-o gravemente. 
Quando chegaram ao sí-
tio onde moravam, foram 
avisar a Nona do que ha-
via acontecido e ela pron-
tamente tirou o lenço que 
ela sempre usava na cabe-
ça e com uma salmoura já 
fez os procedimentos com 
os recursos de que dispu-
nha. Graças a Deus nada 
mais sério aconteceu, mes-
mo porque seu neto Hélio 
Biondo sempre foi uma 
pessoa forte, robusta e con-
tinuou vivo com muita saú-
de. (Este fato foi contado 
pelo próprio Hélio).

Era uma pessoa mui-
to querida pelos seus fi-

lhos, netos e bisnetos e to-
dos a consideravam como 
uma pessoa “Santa”, pela 
sua amabilidade generali-
zada. Ela não permitia que 
as crianças fossem maltra-
tadas pelos seus pais, mes-
mo sabendo das travessu-
ras que as crianças também 
faziam naquela época. Ela 
dizia em italiano que “Gli 
anni fa cristiani” o que 
significa que à medida 
que os anos vão passando 
as crianças vão crescendo 
e vão se tornando cristãos, 
responsáveis. Então tudo o 
que os pais deveriam fazer 
era apenas de orientá-las e 
não maltratá-las. 

Ela teve onze filhos, qua-
tro genros, seis noras e 60 
netos e nunca se ouviu al-
gumas dessas pessoas te-
cerem quaisquer comentá-
rios que não fossem de ca-
rinho e respeito para com 
ela. Era tratada pelos filhos 
como “Mama” e pelos netos 
de “Nona Bia”. A linguagem 
oficial da família era o Ita-
liano, através de um diale-
to do Norte da Itália.

Durante sua passagem 
por este mundo ela sempre 
procurava orientar as pes-
soas e uma de suas frases 
que ela dizia, era:

- “ser pobre não é feio”; 
“feio é a pessoa não ser 
limpa”. 

Para ela a pessoa po-
dia andar com uma rou-
pa remendada, mas se es-
tivesse limpa estava per-
feito. A higiene era uma 
coisa muito preciosa pa-
ra ela, tanto é verdade que 
todos os partos que reali-
zou nunca se teve noticia 
de que alguma parturien-
te tenha contraído qual-
quer tipo de infecção.

Já seu esposo Cézar 
Biondo era uma pessoa 
muito severa e não gostava 
que as crianças atirassem 
pedras nas frutas, princi-
palmente nos pés de man-
gas, pois quando atiravam 
pedras além de derrubar 
as frutas maduras tam-
bém derrubavam as ver-
des e para ele isso era mo-
tivo de muita falação, ba-
te boca, etc. É claro que as 
crianças só atiravam pe-
dras nas frutas quando ele 
estava ausente, e antes que 
ele retornasse pra casa ela 
pegava um jacá e recolhia 
todas as frutas que tinham 
caído no chão e jogava pa-
ra os porcos comerem, pa-
ra que ele não notasse que 
as crianças tinham feito 
aquelas diabruras.
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LANCHONETE DO JAIME

OSVALDO LUCIANO DA SILVA

FAMÍLIA KOVAL

CLAUDIO E CLAUDEMIR

GILBERTO E CECÍLIA

ASSOCIAÇÃO DOS 
SERVIDORES MUNICIPAIS

Registro fotográfico da “Lanchonete do Jaime”, que existia na 
Avenida 7 de Setembro, entre as ruas Dom Barreto e Antonio do Valle 

Mello. Originalmente era uma quitanda. Jaime Marques Pereira, o 
proprietário, está no centro da foto.

Osvaldo Luciano da Silva era um pedreiro de “mão-cheia”. 
Trabalhando na Prefeitura Municipal, onde se aposentou, participou 

da construção de muitos prédios importantes do município. Nesta foto 
ele está sendo homenageado pelo Prefeito João Smânio Franceschini, 
em seu segundo mandato (1973 a 1976). Demais pessoas que estão na 

fotografia, identificadas: Luiz Mário de Toledo, Vladir Sturaro, Geraldo 
Barijan, Clóvis Nogueira, Ulisses Pedroni e Zilda Bazan.

Foto da década de 1940 da família de Arsênio Koval, imigrante russo 
que se estabeleceu na área rural de Sumaré, no início do século 

passado. Vemos, da direita para a esquerda: Emma Koval, Nely Eberlim 
Bianchi, Leonor Eberlim, Rute Eberlim, Silvio Botróvas, Anna Koval, 

Marcelo Eberlim, e Leonor. Nely Peplis é a pessoa sentada.

Os irmãos 
gêmeos Cláudio 
Gabriel e 
Claudemir 
Gabriel estão 
nesta foto com 
o então Prefeito 
de Sumaré, 
Aristides 
Moranza 
(1970-1972). 
Eles são filhos 
de Florismal 
Gabriel, o 
“Flor”, e 
nasceram no 
dia 26 de abril 
de 1970. Na 
época, Moranza 
era uma pessoa 
muito popular, 
principalmente 
entre as 
camadas mais 
simples da 
população.

Vicente Gilberto de Vasconcellos e Cecília Cia de Vasconcellos 
aparecem nesta foto do início da década de 1950, na saída de 
Igreja Matriz de Santana. Notem que o templo, inaugurado 

no início da década, ainda estava em acabamento. 
Na frente de Gilberto está seu tio, João de Vasconcellos. 

Foto aérea do imóvel que abrigaria a sede da Associação dos 
Servidores Municipais de Sumaré. Essa área foi doada pelo 

Prefeito Paulo Célio Moranza (1977 a 1982), na época em 
que Adebrail Moranza era o Presidente da Diretoria.

jornaltribunaliberaldesumare



Abanda Malvada inicia sua tur-
nê de lançamento de seus sin-
gles de seu novo álbum pela re-

nomada gravadora italiana Frontiers. 
Após o lançamento de seu primeiro 
single intitulado “Veneno” cantado 
em português, a banda agora expan-

de seus horizontes com faixas em in-
glês com o intuito de alcançar o mer-
cado mundial, iniciando com Down 
de Walls. Trata-se de uma experiên-
cia musical emocionante e poderosa.

Além do novo trabalho, a banda 
também executa sucessos do seu pri-

meiro álbum intitulado “A Noite vai 
Ferver” lançado em agosto de 2021. 
Trata-se de um show eletrizante em 
que as integrantes apresentam músi-
cas autorais que vão desde hard rock 
pesado até baladas, além de covers 
que são sucessos consagrados.

Malvada inicia turnê de 
lançamento de novo álbum

Grecianny Carvalho é 
Promotora de Justiça 

e Escritora. Mestre em Di-
reito Público pela Universi-
dade Federal do Ceará e pe-
la Universidade de Fortale-
za. Doutoranda em Direito 
pela Universidade de Forta-
leza. Articulista do Jornal 
O Estado. Membro da Aca-
demia Cearense de Letras, 
do Instituto do Ceará e de 
várias entidades culturais 
e literárias. Publicou vá-
rios livros, dentre roman-
ces, conto, poemas e jurí-
dico, dentre os quais: An-
jo Caído; Operação Prome-
teu – nos bastidores do trá-
fico de órgãos; Troia – uma 
viagem no tempo; Troia – 

Entrevista: Inventário de Perdas (01)

toriadores destacam a co-
ragem de Maria Tomásia a 
incentivar o grupo a seguir 
adiante, quando suas forças 
se esvaíam e estavam esgo-
tados. Mesmo tendo perdi-
do um dos filhos no meio do 
caminho, morto por inani-
ção e desidratação, ela não 
desistiu. Mais que isso, ela 
encorajou o grupo a pros-
seguir. Isso despertou mi-
nha curiosidade, pois é ra-
ro o enaltecimento de uma 
mulher nos registros his-
tóricos, escritos essencial-

mente por homens e que fo-
cam nos feitos de glória ou 
desonra dos homens. Foi 
então que pensei: essa mu-
lher é fascinante. 

Como foi o processo de 
pesquisa histórica para 
recriar o cenário do Bra-
sil colonial no início do sé-
culo XVII?

Pesquisar sobre o Brasil 
Colonial, especificamente 
sobre o século XVII, não foi 
tarefa fácil. As fontes primá-
rias são escassas. Tive que 

fotos: divulgação
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Sou Viktoria, 
meu nome artís-
tico é Vika Ko-
lesnyk. Nasci na 
Ucrânia, tenho 
34 anos e ago-
ra moro e traba-
lho no Cairo co-
mo dançarina 
do ventre. Meus 
hobbies hoje em 
dia são passear 
no parque, f i-
car perto do Ni-
lo, é difícil por-
que meu traba-
lho é à noite, en-
tão geralmente 
você dorme o dia 
todo. Gosto de 
criar ideias para 
novas fantasias, 
t a mbém pi n-
tar para aquela 
sensação de cal-
ma. Meu sonho 
de curto prazo 
é me atualizar 
mais com a nova 
ideia que prepa-
rei agora, e ir embora na lista de 1 fobia que eu tenho, 
porque preciso trabalhar com isso e sonho de longo 
prazo é viver uma vida boa e tranquila, curtindo meu 
trabalho, minha família. Não sou influenciadora digi-
tal, procuro deixar minha página interessante e mos-
trar um pouco da minha vida e um pouco do meu 
trabalho. Eu sempre saio. Forneço o número do meu 
agente para que as pessoas possam contatá-lo e saber 
mais detalhes. Eu danço já há 15 anos e estou feliz que 
meu hobby agora seja meu trabalho. Obrigada a todos.
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uma viagem para o futuro; 
De covardes e de heróis, to-
dos temos um pouco; Cy-
berbullying, a dor que dói 
em mim; Siara - uma len-
da de amor; Contos da Mi-
tologia Grega. Finalista do 
Prêmio Voz de Literatura, 
com o livro Inventário de 
Perdas, lançando durante 
a FLIP, pela Editora Patuá.

Vem comigo conhecer 
um pouco mais sobre essa 
autora e sua obra: 

Como surgiu a ideia de 
criar a personagem Ma-
ria Tomásia e quais foram 
suas principais fontes de 
inspiração para desenvol-
ver essa protagonista femi-
nina tão marcante no con-
texto do Brasil colonial?

Durante uma pesquisa 
sobre o Ceará Colonial e o 
mito fundador de Fortaleza, 
deparei-me com a instigan-
te história de Pero Coelho 
de Sousa, um desbravador 
que aqui veio em duas oca-
siões. Na primeira, ele veio 
para expulsar os índios da 
Ibiapaba, aliado aos fran-
ceses, e chegar até o Mara-
nhão. Ele conquistou a Ibia-
paba, mas fracassou em ex-
pulsar os franceses do Ma-
ranhão. Na segunda vez, em 
1605, Pero Coelho retornou 
ao Ceará com a esposa Ma-
ria Tomásia e os cinco fi-
lhos, com o intuito de fun-
dar uma cidade. Uma se-
ca terrível fez com que de-
sistisse de colonizar essas 
terras e o obrigou a retor-
nar à Paraíba. É nessa pe-
nosa jornada em meio à se-
ca, fome e sede, que os his-

recorrer a historiadores co-
mo Frei Vicente do Salvador, 
Varnhagen, Gustavo Barro-
so, Antonio Bezerra, além 
de especialistas na His-
tória da Paraíba e de Per-
nambuco, pois o pai de Ma-
ria Tomásia era um rico se-
nhor-de-engenho em Per-
nambuco; depois de casa-
da, ela foi morar na capita-
nia da Parahyba. O interes-
sante é que, por meio dessas 
pesquisas históricas, pode-
mos compreender melhor 
nossas origens até os dias 
atuais, a partir do proces-
so de aculturação e violên-
cia terrível a que foram sub-
metidos os índios, as mu-
lheres e os negros. É um ri-
co aprendizado: compreen-
der o presente por meio do 
estudo do passado.

Qual a importância de 
destacar uma figura fe-
minina forte como prota-
gonista em um contexto 
historicamente domina-
do por homens?

Gosto de fazer isso, afi-
nal, sou mulher. No outro 
romance histórico que es-
crevi (Siara – uma lenda de 
amor), sobre a dominação 
holandesa no Ceará, a per-
sonagem central é uma len-
dária índia de nome Laila, 
cacique da tribo dos Poti-
guaras aldeada em Maran-
guape. Com Maria Tomásia, 
deu-se algo semelhante e, 
ao mesmo tempo, diferente, 
pois Maria Tomásia não era 
uma lenda, mas uma mu-
lher mencionada por histo-
riadores de épocas mais dis-
tantes na saga do esposo pa-

ra sair do Ceará, então cas-
tigado pela seca. Eles dedi-
caram um parágrafo a ela, 
mas sempre com palavras 
elogiosas. Foi a partir daí 
que percebi que, desse pa-
rágrafo, poderia render um 
livro em que ela figurasse 
como a protagonista.

De que forma sua expe-
riência como promotora 
de justiça influencia sua 
escrita literária?

Enquanto promotora 
de justiça, pude conhecer 
muitas pessoas, especial-
mente nas comarcas do 
interior, partilhar de seus 
problemas e procurar a aju-
dar na solução deles. É fun-
ção institucional do Minis-
tério Público atender ao pú-
blico e, muitas vezes, uma 
simples escuta é suficien-
te para solucionar um pro-
blema que aflige determi-
nada pessoa. Isso impac-
ta muito a gente enquanto 
ser humano. Essas vivên-
cias, as dores e dificulda-
des do outros... Nos dois ro-
mances policiais que escre-
vi (Anjo Caído e Operação 
Prometeu – nos bastidores 
do tráfico de órgãos), mi-
nha experiência enquanto 
promotora de justiça foi de-
cisiva para a construção de 
um enredo com verossimi-
lhança, em uma área que é 
tão delicada. Para mim, ser 
promotora de justiça e es-
critora são paixões que se 
complementam. Sem uma 
delas, acho que faltaria um 
pedaço de mim.

(Continua na semana que vem)


